

INFORME DE EVALUACION DE REVISOR/A TRABAJO FINAL DE GRADO

Montevideo, 27 de noviembre de 2014

Estudiante: Eliana Rodríguez

Tipo de trabajo: monografía

Título: **Violencia de pareja: una lucha de poderes y de géneros**

Docente Tutor/a: Prof. Adj. Olga Rochkovski

Docente Revisor/a: Prof. Ag. Alejandra López Gómez

Período solicitado para Lectura Pública: diciembre 2014

1.- Aspectos formales:

En líneas generales el TFG cumple con los requerimientos formales de presentación. La redacción es adecuada y no hay errores significativos en la redacción. Las citas y referencias bibliográficas son adecuadas y se ajustan a los requerimientos (normas APA).

2- Articulación teórica

El tema elegido por la estudiante Rodríguez trata de una temática de suma actualidad e importancia social y científica: la violencia en la pareja. Al respecto se registran avances muy importantes tanto en la investigación empírica como en desarrollos teóricos desde distintos campos disciplinarios y enfoques. La autora centra su abordaje en el problema de la violencia en la pareja heterosexual desde una perspectiva que busca identificar y analizar distintos órdenes de determinación implicados en este problema.

En este sentido, entiendo que el trabajo es ambicioso y que en aras de dar cuenta de la complejidad del problema, señalando diferentes dimensiones, pierde rigor en el tratamiento de algunas categorías utilizadas: patriarcado, género, familia, pareja, división sexual del trabajo, violencia estructural, violencia de género, intervenciones psicológicas.

El trabajo tiene el valor de pretender ubicar estas complejidades pero ello deriva en imprecisiones en el tratamiento de algunas de las categorías utilizadas, las cuales provienen de tradiciones teóricas diferentes y acerca de las cuales hay importantes debates contemporáneos en las ciencias sociales y humanas. De todas formas, entiendo que se trata de un buen ejercicio teórico que recomiendo profundizar en un futuro si la autora tiene interés específico en desarrollar esta línea de trabajo. En tal sentido, recomiendo la lectura del texto de Castro R (2012) Problemas conceptuales en el estudio de la violencia de género. Controversias y debates a tomar en cuenta. En Norma Baca

Tavira y Graciela Vélez Bautista (Coords.). *Violencia, género y la persistencia de la desigualdad en el Estado de México*. Buenos Aires: Ed. Mnemosyne, el cual ofrece un panorama de los desafíos conceptuales actuales relacionados con el tema elegido para el TFG, al distinguir y precisar los conceptos de violencia estructural, violencia de género, violencia de pareja, violencia contra las mujeres, violencia doméstica asuntos que habitualmente se utilizan de manera poco precisa en la literatura. A su vez, me parece importante que la autora recurra a la lectura de fuentes primarias de autoras clásicas de Estudios de Género, como Scott, Lamas, Rubin, Butler, entre otras, quienes desde perspectivas teóricas y enfoques diferentes son ineludibles para comprender la genealogía del concepto de género y sus desarrollos recientes. Entiendo que ello le permitirá diferenciar con mayor precisión los conceptos de género, sistema de género, performatividad de género, patriarcado, división sexual del trabajo y dominación masculina (en este caso la autora se apoya directamente en el texto de Bourdieu). En este punto, si bien la literatura que utiliza es adecuada, entiendo que es importante la lectura directa de las fuentes que dieron tratamiento originalmente a los conceptos utilizados.

Una sugerencia para futuros trabajos de la autora, es una mayor concentración en algunas dimensiones del tema que, sin perder una visión de la complejidad del mismo, le puede brindar un tratamiento teóricamente más preciso.

Consideración final

En suma entiendo que se trata de un buen trabajo monográfico de grado que refleja haber sido realizado con interés y dedicación por parte de la autora. El mismo podría profundizarse en el futuro mediante un tratamiento más fino de las distintas dimensiones que integran su reflexión sobre el tema. El trabajo tiene el valor adicional de orientarse a un tema de relevancia social, científica y profesional, acerca del cual la Psicología tiene mucho para aportar.